

# NUESTRA AMÉRICA LATINA

**Geografía.** América Latina se extiende a lo largo de 20 millones de Kms<sup>2</sup>, con un 6% de tierras aradas o plantadas, 18% de llanos y campos de pastoreo y 47% de selvas; el resto lo forman tierras sin cultivo o inaccesibles. La mayor parte de este territorio está sometido al régimen de las lluvias tropicales y las zonas que escapan a este régimen son desérticas y áridas. La cadena escarpada e infranqueable de los Andes, las vastas llanuras y las inmensas selvas han obstaculizado hasta ahora la expansión humana y el desarrollo de las comunicaciones. El tráfico aéreo, en pleno crecimiento, acelera actualmente el progreso.

**Población.** La América Latina cuenta actualmente con unos 200 millones de habitantes-jóvenes la mayoría que aumentan rápidamente y que serán 600 millones en el año 2.000. Esta población comprende aproximadamente 79 millones de blancos, 22 millones de indios, 15 millones de negros, 82 millones de mestizos y 1 millón de asiáticos. En los 60 últimos años han llegado a América Latina 10 millones de inmigrantes italianos, españoles, portugueses, alemanes, franceses y eslavos, y aproximadamente medio millón más venido del Oriente, en particular de la China y del Japón. El portugués se habla en el Brasil y el francés en Haití; el resto de la América Latina habla español, pero en regiones más o menos importantes de Bolivia, Ecuador, Guatemala, México, Paraguay y Perú, se hablan todavía lenguas nativas indígenas; el inglés por su lado, se habla en la mayor parte de las colonias.

**Los Países.** De las once colonias españolas y portuguesas, 20 repúblicas han conseguido la independencia entre 1810 y 1830, salvo Panamá y Cuba, que obtuvieron la soberanía política sólo a comienzos de este siglo. A lo largo del Mar de las Antillas, se encuentran todavía 15 pequeñas colonias inglesas, holandesas, francesas y americanas, con una población de 7.300.000 habitantes.

La mayor parte de las constituciones políticas que después fueron a menudo modificadas - fueron elaboradas en consonancia con las ideas revolucionarias francesas y americanas. Aunque tienen las mismas tradiciones y una historia semejante, los países Latinoamericanos presentan grandes diferencias de orden racial, cultural, social, económico, etc.

A grandes rasgos pueden distinguirse siete regiones: 1) México; 2) América Central (Guatemala, Honduras, El Salvador, Nicaragua, Costa Rica y Panamá); 3) Las Antillas (Cuba, Rca. Dominicana, Haití); 4) La región de los Andes Septentrionales (Venezuela, Colombia, Ecuador); 5) el Brasil; 6) La región de los Andes Meridionales (Perú, Chile, Bolivia); 7) la zona del Río de la Plata (Argentina, Uruguay y Paraguay).

**Política.** Teóricamente todos los países de América Latina son repúblicas. En casi todos ellos, dos facciones han gobernado al pueblo: los conservadores y los liberales, muy opuestos entre sí en cuestiones religiosas, pero muy semejantes unos a otros en sus principios políticos, sociales y económicos. Muy a menudo han sido los regímenes autoritarios los que han venido sucediéndose al frente de los países latinoamericanos, sin que las masas se hayan beneficiado realmente con estos cambios. Diferentes factores económicos, sociales e históricos han llevado al poder a dictaduras de tipo militar o de partido único; se veía una cierta tendencia hacia una democracia más estable en algunos países, especialmente en los más evolucionados desde el punto de vista económico, y entre los jóvenes disidentes de los partidos tradicionales. De los 30 cambios de régimen ocurridos en 19 países desde 1950, doce solamente lo fueron por las vías legales; 18 sobrevinieron por la violencia, entre los cuales deben contarse 6 revoluciones, 8 golpes militares, 3 asesinatos de Presidentes y 1 suicidio. En este momento, la Argentina, Bolivia, Cuba, República Dominicana, Haití, Nicaragua y Paraguay atraviesan por graves dificultades de orden político.

Explotando esta efervescencia, los comunistas han reclutado unos 300.000 militantes, disponen aproximadamente de 1 millón de votos y gastan millones de dólares en agentes, en compras políticas, propagandas, becas, etc. El método más eficaz de penetración usado por los comunistas es el frente popular y su mejor punto de apoyo, la injusticia social.

El partido está fuera de la ley en 11 países.

**Educación.** Hay aproximadamente 201.000 escuelas primarias - casi todas controladas por el Estado - con 800.000 maestros para 20 millones de niños. Pero otros 20 millones, especialmente en las zonas rurales, no reciben instrucción alguna. En el nivel secundario, en donde existe mayoría de colegios privados, se cuenta con 12.000 instituciones de enseñanza con 210.000 profesores para 2 millones de estudiantes. Las instituciones de educación superior, que alcanzan a 900, comprenden 100 universidades y cuentan con un efectivo de cerca de 3.200.000 estudiantes con 300.000 profesores. Existen 2.100 escuelas normales con aproximadamente 2.300.000 estudiantes, mujeres en su inmensa mayoría. Pero la América Latina carece todavía de escuelas profesionales y técnicas, y las raras que existen no están adaptadas a las necesidades actuales de la industrialización y de la agricultura. Todo el sistema escolar está centrado sobre las humanidades y las profesiones liberales, mientras se da muy poco lugar a las ciencias y a la enseñanza técnica. En muchos países, las escuelas controladas por el Estado, están marcadas por un laicismo militante. Actualmente se están empeñando grandes esfuerzos para multiplicar el número de escuelas y la formación de más docentes, así como para modernizar los programas y los métodos. El analfabetismo está comprendido en una escala que va del 89% de la población de diez años y más en Haití, al 69% en Bolivia, 59% en el Perú, 21% en Costa Rica y 13% en la Argentina.

**Medios de Información.** Por lo que se refiere a los diarios (en la actualidad sólo el 57% de los adultos sabe leer), 200 personas sobre 1.000 lectores potenciales leen una media de un diario por día en Uruguay, pero solamente 12 en el Paraguay y 3 en Haití. En la Argentina este cálculo alcanza a 160 sobre 1.000, en Cuba 129, en Panamá 111, en Costa Rica 91, en Chile y Ecuador 74, 40 en Colombia. Existen 1.154 periódicos con una tirada de 15 millones de ejemplares.

La gente va al cine en una media de 9 veces por año en México, 7 veces en Venezuela, 4 en la Argentina y en el Salvador, 5 en el Brasil, y 2 en la República Dominicana. En Haití, sólo una persona sobre cinco va al cine una vez por año.

Hay aproximadamente 3.7 millones de teléfonos en toda América Latina, y cerca de 16 millones de aparatos de radio (especialmente en México, Argentina y Brasil), con 1.900 emisoras; la televisión cuenta con 57 estaciones para 1.275.000 receptores en 16 países, con 10 millones de telespectadores.

**Economía.** Los países Latinoamericanos, que dependen peligrosamente de uno o dos productos, por lo general minerales o frutas - están económicamente ligados a intereses y mercados extranjeros que escapan a cualquier control que puedan ellos ejercer. Las inversiones extranjeras, en 1950 se elevaban a 20 mil millones de dólares, y provenían de los siguientes países: Gran Bretaña, Francia, Estados Unidos, Alemania, y en grado menor, de Italia, España, Bélgica, Suiza y Japón. Los países Latinoamericanos, que venden materias primas - por aproximadamente 8.5 mil millones de dólares en 1957 y compran la mayor parte de los productos manufacturados y de los géneros alimenticios que necesitan - por más de 9.5 mil millones de dólares en el mismo año, dependen de las grandes economías industriales de Occidente y por consiguiente de la situación política, social y económica de las potencias occidentales; viven así, a la merced de los recesos económicos de éstas, pero muy raramente pueden beneficiarse de las ventajas de su expansión. El ingreso anual por habitante varía entre 75 dólares en Haití y 500 en la Argentina; para millones de personas, es inferior a 200 dólares, vale decir a 55 centavos de dólar para la subsistencia diaria. Esta condición han prevalecido durante años a causa del desarrollo muy lento de la industria y de la estagnación agrícola, pero un mejoramiento de esta situación parece que se anuncia con el establecimiento de mercados comunes regionales, de un banco interamericano autónomo, y de otros programas de desarrollo. Sin embargo, es hasta ahora poco lo que se hace para la implantación de una reforma agraria eficaz.

**Principales exportaciones:** Estaño, cobre, nitratos, aceite, hierro, café, bananas, azúcar, carne, cacao, algodón y trigo. **Principales ocupaciones:** agricultura (50%), cría de ganado, minas, manufacturas, construcciones, transportes y comercio. La inflación domina la mayor parte de los países, la producción global de la América Latina fue, el año pasado, de 46 mil millones de dólares.

**Condiciones sociales.** Existe un contraste enorme entre los palacios de los ricos y las chozas de los pobres, entre la elite culta y las masas analfabetas - 70 millones de hombres mujeres y niños no saben leer ni escribir. En las condiciones actuales, los desposeídos no tienen prácticamente posibilidad real de salir de su pobreza. La pequeña clase media, víctima de la inflación y de la inestabilidad política, es una débil muralla contra la agitación social y no puede ofrecer un mercado de consumo capaz de estimular la producción nacional.

Los trabajadores de las grandes ciudades y de las regiones industrializadas (minas y estancias) han formado sindicatos a los cuales pertenecen 13 de los 28 millones que tienden a representar; pero los obreros agrícolas y los otros trabajadores rurales no tienen ningún medio de defenderse contra un régimen de abusos, a pesar de que el 60% del medio humano de América Latina sea todavía rural. Las condiciones de alojamiento y habitación son muy malas un poco en todas partes; es la situación en que vive el 80% de la población en las zonas rurales, y el 45% de la población urbana.

**Credo religioso.** De los 200 millones de habitantes de América Latina, aproximadamente 185 millones son católicos de bautismo. Se cuenta de 6 a 7 millones de protestantes - que han aumentado considerablemente en los últimos veinte años. Vienen después los judíos - que alcanzan a un millón - y por fin algunos millares de budistas, hindúes y musulmanes. Debe hablarse en fin, de 5 a 6 millones de paganos en las tribus de indios primitivos especialmente en México, Brasil y en los países andinos; y de grupos importantes de espiritistas en Brasil, Cuba y Haití. Los protestantes cuentan con aproximadamente 26 000 iglesias y capillas, 6.400 misioneros y 14.000 auxiliares nativos.

**La Jerarquía - La Iglesia Católica en América Latina,** que contaba a comienzos de siglos, con 120 diócesis, tiene hoy 463 jurisdicciones eclesiásticas de las cuales 82 son arquidiócesis, 272 diócesis y 109 vicarías y prelaturas, al frente de las cuales se encuentran 11 cardenales, 71 arzobispos y 400 obispos o vicarios apostólicos. Los 180 millones de católicos de estas jurisdicciones-repartidos en cerca de 14 000 parroquias - representan la tercera parte de toda la población católica del mundo.

**Iglesia y Estado.** Todos los países con excepción de México, tienen un embajador ante la Santa Sede. En México, el Vaticano tiene un delegado apostólico. Colombia, Haití y República Dominicana han firmado sendos concordatos con el Vaticano. Argentina y Venezuela tienen la intención de hacerlo. Los otros

(PASA A LA PAG. 8)

JAIME

FONSECA

MORA

de

Noticias

Católicas

# Nuestra América Latina (Continuación)

(VIENE DE LA PAG. 7)

países han adoptado un "modus vivendi" o un "statu quo" previsto por la constitución.

Hay separación de la Iglesia y el Estado en los siguientes países: Brasil, Cuba, Chile, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá y Uruguay, y en general con ventaja para la Iglesia. Las leyes del patronato, heredadas de los reyes españoles, con intervención del gobierno en el nombramiento de los obispos y en otros asuntos internos de la Iglesia, están todavía vigentes en Argentina, Bolivia, Colombia, Costa Rica, Haití, Paraguay, Perú, República Dominicana y Venezuela, a veces en perjuicio de la Iglesia, especialmente aquellos países que no han firmado concordato con el Vaticano.

Las relaciones entre la Iglesia y la mayor parte de los Estados son buenas, salvo en Bolivia (a causa del comunismo y del divorcio), en Nicaragua (libertades civiles) y en República Dominicana (derechos del hombre). Las relaciones con México han mejorado después de la última persecución pero algunas leyes anti-religiosas continúan vigentes y existen tensiones en el campo de la educación, del comunismo y del socialismo de Estado. Todos los jefes de Estado o actuales presidentes son católicos de bautismo, algunos practicantes, como en Panamá, otros por el contrario, persiguen a la Iglesia (Cuba, Haití y Rca Dominicana). Algunas constituciones como la argentina y la paraguaya, exigen un presidente católico.

La libertad de conciencia o de religión (y a veces las dos) está garantizada por todas las constituciones; en algunos casos, la ley favorece al catolicismo como religión de la gran mayoría y de la unidad tradicional.

**Sacerdotes.** Para la acción pastoral y la evangelización de estos millones de fieles, la América Latina dispone de 38.000 sacerdotes, vale decir, en cálculos globales de 1 por cada 4.750 católicos. 6871 jóvenes se preparan al sacerdocio en 100 seminarios mayores. A pesar de que en 1950 se ordenaron 628 nuevos sacerdotes, y más recientemente entre 700 y 800, no existe todavía un número suficiente para asegurar la asistencia religiosa a una población que crece en un 2,6% por año, sin hablar de que actualmente ya faltan 142.000 sacerdotes. Los Estados Unidos han enviado 2.500 misioneros a América Latina, el Canadá más de 1.000 y los países europeos muchos millares (España, sólo para ella cuenta con 180.000 sacerdotes y religiosos), pero a pesar de todo ello, las necesidades no pueden ser cubiertas. Además debe tenerse en cuenta que centenares de sacerdotes están absorbidos por trabajos administrativos y por la enseñanza.

**Vocaciones.** Las vocaciones sacerdotales y religiosas son relativamente numerosas si se considera la pobreza y la ignorancia de las masas, la escasa importancia de la clase media — que suele ser la principal fuente de aquéllas — y el clima generalmente hostil a toda influencia religiosa en la legislación, la educación, la prensa y la moral pública.

El problema está sobre todo en descubrir y desarrollar estas vocaciones. Ahora bien, las parroquias y las diócesis, empobrecidas, no tienen por lo general los medios necesarios para ello, y los profesores de seminarios son raros, los métodos de desarrollo, tímidos, y los contactos personales entre sacerdotes y jóvenes, muy irregulares. Las presiones que hoy día existen, tanto de orden interno como externo, estorban gravemente la renovación de las vocaciones.

Se cuenta actualmente con 17.000 aspirantes al sacerdocio en 200 seminarios menores; y alrededor de 2.700 estudiantes en cerca de 100 escolasticados. En total, más o menos 1.000 sacerdotes diocesanos y religiosos podrían ordenarse cada año (más 200 misioneros extranjeros) pero por otro lado también cada año se registra una disminución de 1.300 sacerdotes (muerte, vejez, etc.) Solamente México y Colombia están en condiciones de asegurar la renovación necesaria del número de sacerdotes; los demás países seguirán soportando déficits de un 30 a un 50%.

**Religiosos.** La mayor parte de las grandes órdenes religiosas y comunidades de Europa tienen casas en América Latina. También existen numerosas casas de comunidades originarias de América Latina. Se cuenta, en este momento, 27.356 religiosos y 100.253 religiosas, consagrados principalmente a la enseñanza y a las obras de caridad. La mayor parte de las misiones alejadas son confiadas a los religiosos, que, a menudo, también se hacen cargo de otras obras civilizadoras confiadas por los Estados, como ocurre en Bolivia, Brasil, Colombia y Ecuador.

**Educación católica.** Después de haber visto confiscadas todas sus antiguas universidades, la Iglesia católica ha restablecido 23 (aunque sin haber luchado en muchos casos en el plano jurídico contra el monopolio estatal), universidades a las que concurren alrededor de 135.000 estudiantes.

Son 20.500 las instituciones católicas de enseñanza ya establecidas en todos los niveles de la educación, incluso el profesional, con un efectivo de 4.700.000 estudiantes, de los cuales 1.250.000 frecuentan 7.000 escuelas secundarias, y 3.500.000 unas 14.000 escuelas primarias.

Se realizan esfuerzos actualmente por mejorar los métodos de enseñanza, especialmente en el campo de la formación religiosa, y por hacer tomar conciencia a los estudiantes de las clases privilegiadas, de sus responsabilidades sociales para con las clases menos favorecidas.

Existe ayuda oficial a las escuelas privadas en la Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Perú, Rca Dominicana y Costa Rica, principalmente a los colegios secundarios, a algunas universidades y a algunas escuelas parroquiales, en forma de becas o de subsidios. En algunos países, la enseñanza católica está representada ante el ministerio nacional de educación;

(PASA A LA PAG. 12)

## Regional Africano (Continuación)

(Viene de la pág. 4)

los estudios secundarios. Y se piensa a menudo que porque una federación o una sección está organizada, todos los miembros saben qué significa Pax Romana. Desgraciadamente, la realidad es otra. Muchos son los que ignoran la relación que existe entre su federación católica local y el Movimiento internacional de Pax Romana. Y es interesante observar que algunos de nuestros dirigentes juegan un papel muy importante, vital incluso, en otras organizaciones estudiantiles.

c) Las federaciones africanas no tienen asesores eclesiásticos que dediquen todo su tiempo a los estudiantes y a sus problemas. La mayor parte de nuestros asesores tienen otras ocupaciones, en las parroquias o en la enseñanza, y están a menudo demasiado ocupados para dar toda la atención necesaria a los problemas estudiantiles. Por último, algunos asesores tampoco están preparados y no tienen la experiencia deseable para ocuparse de los estudiantes, y ello retrasa aún más el trabajo apostólico. Algunas federaciones han emprendido magníficos trabajos gracias a la presencia de excelentes asesores. Es necesario por consiguiente, si se quiere progresar, encontrar buenos asesores.

Las federaciones africanas deben procurar tener mayor iniciativa, mayor dinamismo-esfuerzo personal de cada estudiante en particular, y coordinación de todos estos esfuerzos individuales. Es indispensable que el «African Newsletter»-órgano regional de las federaciones de lengua inglesa -tenga una difusión más regular y más frecuente. Los artículos deberían venir en gran parte de las propias federa-

## La Hora 25 (Continuación)

(Viene de la pág. 11)

nunca han comprendido las aspiraciones más humanas y más imperiosas de un campesino que no tiene tierra y tiene hambre.

Quiera Dios que tengamos tiempo de hacer entrar en la ecuación de las opciones, la esperanza y la revolución cristianas. Quiera Dios que se alcance a comprender que en lugar de substituirnos por ejércitos de mercenarios extranjeros, mejor sería ayudarnos a que nosotros mismos nos ayudemos para conquistar nuestro destino.

(Extraído de «Informations Catholiques Internationales»)

ciones; el boletín debería permitir el mantenimiento de los contactos logrados con motivo de los diferentes seminarios, y el intercambio de ideas y experiencias.

Sería necesaria una correspondencia más regular entre las federaciones y el Secretariado General de Friburgo, un contacto más seguido, de modo a estrechar lazos, a promover la toma de conciencia de lo internacional y a desarrollar el sentido de las responsabilidades en los miembros de las federaciones locales.

Pax Romana se ha prodigado generosamente al servicio del apostolado universitario. Pero los miembros de nuestras federaciones son todavía una minoría en nuestras universidades. La tarea que les corresponde es por tanto considerable, pero este 40. aniversario será para nosotros un estímulo para continuar adelante.

## NUESTRA AMÉRICA LATINA (Viene de la pág. 8)

En otras estas relaciones no existen sino en un marco consultivo, mientras que en ciertos casos, no existe ningún contacto organizado. La instrucción religiosa se proporciona en general favorecida por la libertad de educación garantizada por la constitución, pero sin embargo ha sido prohibida en las escuelas públicas de Argentina, Cuba, Chile, Ecuador, El Salvador, México, Paraguay y Venezuela. En otros países, los niños tienen la posibilidad de concurrir al catecismo durante las horas de clase, o bien la instrucción religiosa está incluida en el programa escolar, como en Costa Rica. Pero la libertad de educación y el derecho de las familias católicas tropiezan constantemente con numerosas dificultades en este concepto, especialmente en México.

Teniendo en cuenta que la escuela y el catecismo no llegan más que al 20% de los jóvenes y a algunos pocos adultos, aproximadamente el 70% de los católicos de América Latina no conocen los fundamentos de su religión.

**Apostolado laico.** Desde hace unos treinta años, la Acción Católica y otras formas de apostolado laico se han venido desarrollando esporádicamente, en particular en la Argentina, Chile, Brasil, México y Cuba. El Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM), organizado en 1956, al comienzo como Secretariado central para la Jerarquía de toda la América Latina, se preocupa actualmente por coordinar y promover los esfuerzos del apostolado laico para la defensa y propagación de la fé (catecismo, liturgia, prensa, radio, televisión y cine); por estimular las vocaciones eclesiásticas entre los jóvenes y promover la reforma social. Dos países claves nos darán una idea del impulso que se ha dado de esta manera a la vida religiosa: en México, el apostolado laico cuenta con 500.000 miembros repartidos en 8.000 grupos, mientras Cuba consiguió reclutar 15.000 militantes. En casi todos los países están organizadas las diferentes ramas de la Acción Católica, las Terceras Ordenes, las Congregaciones Marianas, y los grupos - muy activos - de la Legión de María. Existen también organizaciones especializadas, como el Movimiento Familiar Cristiano, la JOC, la JAC, el Movimiento para un Mundo Mejor, las asociaciones de médicos, profesores y juristas católicos. Pero aún en este campo hay que lamentar la falta de sacerdotes debidamente preparados para cumplir la misión de guías espirituales.

**Democracia cristiana.** Muchos dirigentes de Acción Católica han comprendido que si las reformas religiosas y morales necesarias son de competencia de las organizaciones oficiales de la Iglesia, es por otro lado urgente asegurar una presencia católica en los medios económico, social y político. Algunos se han adscrito, en este entender, a grupos de estudiantes, obreros o patronales, o han ingresado en los partidos políticos tradicionales. Pero otros han optado por formar grupos de demócratas cristianos, más o menos fuertes en Argentina, Chile, Uruguay, Venezuela, Brasil, México, Perú y Paraguay, y están en vías de organizarse en Guatemala, en El Salvador y entre los refugiados cubanos.